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-----Aos vinte e seis dias do mês de setembro de dois mil e vinte e três, pelas vinte

horas e dez minutos, reuniu no Edifício-Sede da Junta de Freguesia da Camacha, em

sessão ordinária, a Assembleia de Freguesia da Camacha, presidida por António Márcio

Freitas Teixeira, Liliana Marcelina Camacho da Gama, primeira secretária, Catarina

lsabel Baptista Vieira, segunda secretária e ainda os vogais Eládio José Figueira

Gonçalves, lnácio Alexandre Melim Fernandes, Gonçalo Nuno Martins Antunes, José

David Andrade Gonçalves,José Luís Fernandes Freitas, Emanuel Domingos dos Santos

Freitas em substituição da Vogal Ana Daniela Ferreira Marques, Michele Martins e

Maria Basílissa de Sousa Barreto Fernandes

----- Estiveram ainda presentes nesta sessão os seguintes membros do Órgão

Executivo: Pedro Damião Barreto Fernandes, Presidente, André Filipe Belim Teixeira,

Secretário, Mário Frederico QuintalTeixeira, Tesoureiro e ainda a Vogal Sónia Cristina

Freitas Castanha

----Não compareceram a esta sessão, pelo PartidoJuntos pelo Povo, o vogal Ricardo

Emanuel Nóbrega Baptista, e pela coligação Cumprir Santa Cruz (PPD/PSD.CDSPP), o

vogal Ricardo jorge Ornelas Vasconcelos e o vogal Rui Duarte Fernandes Sousa.

Esta sessão teve a seguinte ordem de trabalhos:------------

-----A. Período antes da Ordem do Dia

-----A primeira secretária da Assembleia, Maura Ferreira, eleita pelo Partido Juntos

Pelo Povo, apresentou uma carta de renúncia a este cargo devido a situações pessoais.

O Presidente da Junta de Freguesia, Pedro Fernandes, aceitou a carta de renúncia e
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agradeceu todo o trabalho realizado até à data, desejando-lhe muito sucesso e

felicidade. Seguidamente propôs a eleição de um novo vogal, sendo que o membro

escolhido pelo Partido Juntos Pelo Povo, foi José Luís Fernandes Freitas. O mesmo

aceitou o convite e comprometeu-se a assumir as funções de vogal da Assembleia de

Freguesia. O Presidente, Pedro Fernandes, propôs a eleição de uma nova primeira

secretária, sendo que o membro escolhido pelo Partido Juntos pelo Povo, foi Liliana

Gama. A mesma aceitou o convite e comprometeu-se a exercer funções de primeira

secretária da Assembleia de Freguesia. Assim sendo, elegeu-se Liliana Gama, como

nova primelra secretária da Assembleia de Freguesia pelo Partido Juntos Pelo Povo. --

-----A vogal eleita pelo Partido Socialista (PS), Basilissa Fernandes, questionou o

Presidente, Pedro Fernandes, sobre o Largo da Achada e sobre a praça de táxis,

nomeadamente o motivo pelo qual os táxis ainda não se encontram no espaço que

lhes está designado. Relativamente ao Largo da Achada, a vogal referiu a, do

estacionamento de viaturas dentro deste recinto, afirmando, no entanto, que nada a

move contra os produtores do Mercadinho, mas que o acesso estar aberto a todos

pode originar situações abusivas, que já presenciou, como por exemplo, entrar no

Largo da Achada de automóvel para lá deixar familiares. Acrescentou ainda não

considerar adequado que se use o Largo da Achada para depositar mercadorias fora

de horário, uma vez que não há acesso para cargas e descargas, sendo que deveria

existir um acesso reservado para esse efeito. Referiu ainda, como exemplo, o fato de

na segunda-feira da Festa das Raparigas, se encontrarem sete viaturas paradas ao lado

do palco, questìonando a adequação e necessidade de tal comportamento, assim

como viaturas que entram neste recinto para aceder à caixa de multibanco. Propõe

que o Presidente sugira à Câmara Municipal a colocação de pins nas entradas, para

evitar estas situações. Solicitou ainda uma avaliação desta questão, de modo que se

encontre uma solução rapidamente que permita uma utilização regrada e correta do

Largo da Achada

-----O Secretário da Junta de Freguesia, André Teixeira, a pedido do Presidente,

respondeu e reconheceu a existência e a gravidade desta situação e informou a
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Assembleia que ele próprio já apresentou reclamação à Câmara Municipal, todos os

meses e a partir de março, e que até ao momento não obteve resposta. Acrescentou

que tem alertado os infratores sempre que deteta esta situação, pedindo

inclusivamente que os veículos sejam retirados, mas as pessoas em questão afirmam

ter autorização. A Câmara Municipal, por sua vez, informou que está prestes a avançar

com a colocação dos pins, mas não há ainda qualquer calendarização para o efeito.

Concluiu considerando tratar-se de uma questão de civlsmo, para a qual o alerta está

dado, faltando apenas a colocação dos referidos pins

-----O Presidente da Junta de Freguesia, Pedro Fernandes, acrescentou que os

produtores do Mercadinho estão informados do horário para o transporte de

mercadorias (7:00 às 8:00h), mas que se verificam abusos. lnformou ainda que dos

seus contactos com o Presidente da Câmara Municipal, Filipe Sousa, sobre este

assunto, este afirma que a resolução está para breve. Relativamente aos táxis,

esclareceu que os serviços estavam à espera da cabine, e que, dado que as obras estão

no seu início, pressupõe que esta será instalada em breve.

-----O Tesoureiro da Junta de Freguesia, Mário Teixeira, e relativamente à pretérita

reunião, referiu que o vogal Rui Duarte Sousa, da coligação Cumprir Santa Cruz

(PPD/PSD.CDS-PP), solicitou o documento relativo ao ano económico de 2022,

referente à Execução do Plano Plurianual de Atividades, no período compreendido

entre o dia 01 de janeiro e 3L de dezembro. Tal como apreciado e aprovado na reunião

ordinária de Assembleia de Freguesia de 20 de dezembro de 2O2I, os documentos

previsionaìs para o ano económico de 2022 não contemplavam a inclusão do Plano

Plurianual de Atividades (contrariamente aos anos anteriores), pois em articulação

com os serviços de contabilidade e, uma vez que é um documento facultativo (não

obrigatório), o mesmo deixou de ser elaborado. Assim, informou toda a Assembleia de

Freguesia que o documento solicitado não poderá ser disponibilizado pois o mesmo
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-----A vogal eleita pela coligação Cumprir Santa Cruz (PPD/PSD.CDSPP), Michele

MartÍns, apontou o que considera serem irregularidades nas atas, nomeadamente na

ata número 94, dado que o vogal lnácio Fernandes faltou e tal não foi considerado.

Questionou ainda a presença da vogal lsabel Aguilar, em substituição de Basilissa

Fernandes, informando que verificou a legislação e não encontrou referência à

questão da representatividade, pelo que considera que poderá ter havido violação do

regimento, o que, a se confirmar, deveria levar a uma revlsão da referida ata,

nomeadamente da lista de presenças e das intervenções da referida vogal

-----O Presidente da Assembleia, Márcio Teixeira, agradeceu a fiscalização das atas

efetuada pela vogal Michele Martins e concordou com as alterações a efetuar,

referindo, no entanto, que as omissões na legislação não implicam a ilegalidade dessas

questões omissas. O Tesoureiro, Mário Teixeira, em relação à legalidade da

substituição da vogal Basilissa Fernandes, propôs que seja solicitado um parecer à

ANAFRE. Ainda sobre esta questão, o Presidente da Junta de Freguesia, Pedro

Fernandes, esclareceu que quando a substituição é comunicada à Junta de Freguesia

por correio eletrónico, esta é possível.--

-----A vogal eleita pela coligação Cumprir Santa Cruz (PPD/PSD.CDSPP), Michele

Martins, continuou a sua intervenção levantando questões referidas em assembleias

anteriores, nomeadamente os Jardins das Piscinas, a desratização, a requalificação dos

resíduos na Travessa João Cláudio, o Parque de Merendas do Ribeiro Serrão, os

lìmitadores de velocidade, a emenda do Roteiro do Património Edificado da Camacha,

a existência deliberações da Câmara Municipal sobre a Segurança e ainda a

disponibilização de uma lista de limpezas dos caminhos e veredas, acordada na última

sessão desta assembleia. -----

-----A este respeito, o Presidente da Junta de Freguesia, Pedro Fernandes, inforrnou

novamente que serão colocadas flores nos jardins quando for possível; que o projeto

para a desratização está em andamento, tendo-se iniciado já uma experiência no

Garajau, e que a requalificação dos resíduos na Travessa João Cláudio continua a contar
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com a oposição dos moradores. O Tesoureiro Mário Teixeira acrescentou que a

questão relativa ao Parque de Merendas já tinha sido respondida em reuniões

anteriores, assim como a questão relativa ao Roteiro do Património Edificado da

Camacha, que não será emendado, dado que o responsável pela sua elaboração não

reconhece qualquer erro no mesmo. O Presidente da Junta de Freguesia, Pedro

Fernandes, solicitou aos vogais da coligação Cumprir Santa Cruz (PPD/PSD.CDSPP) que

façam melhor uso dos seus representantes na Assembleia da Câmara Municipal de

Santa Ctuz, no sentido de levarem a essa assembleia as questões que têm

insistentemente trazido à Assembleia da Junta, apesar de saberem que os assuntos

que levantam ou são da responsabilidade da Câmara Municipal ou dependem dela de

alguma forma para a sua resolução, sendo que esta insistência leva apenas a repetições

pouco produtivas. Continuou a sua intervenção, em relação às questões de segurança

e à contratação de guardas-noturnos, informando ter conhecimento da realização de

uma reunião entre os guardas do Caniço e a Câmara Municipal, pelo que se aguarda

uma resposta da mesma. Relativamente ao mapa das limpezas, o Presidente da Junta

de Freguesia, Pedro Fernandes, acrescentou que, como já explicado, tal não é possível,

dada a volatilidade da informação, dependente de demasiadas variáveis, para que se

possa prever adequadamente a duração de cada limpeza. Disponibilizou, no entanto,

e como acordado na última sessão, a lista dos caminhos e veredas da Camacha.--------

-----O Secretário, André Teixeira, referìu que relatìvamente à lista de limpezas, os

condicionamentos já foram explicados, sendo que se devem à falta de recursos

humanos. Esclareceu novamente que a Junta de Freguesia da Camacha, além dos seus

três funcionários permanentes, dispõe apenas de funcionários que correspondem à

pequena quota que lhe foi atribuída (apesar da extensa área da freguesia) e que são

colocados provisoriamente pelos programas do lnstituto de Emprego, trabalhando seis

horas diárias e registando um alto nível de absentismo, sendo que considera que estes

critérios deveriam ser revistos de forrna a garantirem maior equidade e permitirem
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-----A vogal Michelle Martins sugeriu que a Junta de Freguesia divida o pessoal

disponível por áreas diferentes, à semelhança do que faz a Casa do Povo da Camacha,

que dispõe de oito funcionários, divididos por diferentes áreas e funções. O Presidente

da Junta de Freguesia, Pedro Fernandes, esclareceu que essa estratégia foijá tentada,

tendo sido pedido pessoal de diferentes categorias, mas que nunca esse pedido foi

atendido e questionou-se sobre os motivos que explicam essa recusa, quando é do

conhecimento que a outras entidades públicas não lhes é imposta essa limitação,

tendo exemplificado com o elevado número de funcionários disponíveis nas

instalações conhecidas como "Fábrica das Moscas" ou no Bairro da Nogueira.

-----O Tesoureiro, Mário Teixeira afirmou que dado o alto custo dos trabalhos de

limpeza (superior a 2€ ao metro quadrado) dificilmente se resolverão os problemas de

limpeza da Camacha, por não haver cabimento orçamental, nem recursos humanos

que façam frente às necessidades existentes, sendo que esta questão terá de ser

solucionada por instâncias superiores à Junta de Freguesia. -----------

-----8. Ordem do Dia----

-----Ponto 1. Apreciação e votação da ata n.e 94

-----O Presidente da Mesa da Assembleia de Freguesia, Márcio Teixeira, não colocou a

ata número noventa e quatro a votação, por ter sido detetado um lapso nas presenças,

bem como a questão relativa à substituição da vogal Basilissa Fernandes, que aguarda

parecer da ANAFRE

-----Ponto 2. Apreciação e votação da ata da sessão anterior n.s 95

-----O Presidente da Mesa da Assembleia de Freguesia, Márcio Teixeira, colocou a ata

número noventa e cinco a votação, sendo a mesma aprovada por unanimidade.

-----Ponto 3. Apreciação e votação do Regulamento referente à Comparticipação

Financeira aos Alunos do Ensino Básico e Secundário para aquisição de material

-----O Presidente da Mesa da Assembleia de Freguesia, Márcio Teixeira, colocou este

regulamento a votação, tendo o rnesmo sido aprovado com 7 votos a favor,2

escolar.

abstenções e 0 contra.------------
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-----Ponto 4. Apreciação e votação do Regulamento referente à Comparticipação

Financeira aos Estudantes Universitários da Freguesia da Camacha

-----O Tesoureiro, Mário Teixeira, tomou a palavra para referir que a dotação

orçamental para esta rubrica atinge este ano o seu máximo, com L0.000€ (dez mil

euros), a serem distribuídos equitativamente até ao máximo de 100€ (cem euros) por

aluno, o que corresponde a um aumento de 2000€ (dois mil euros) em relação ao ano

anterior.

-----O Presidente da Mesa da Assembleia de Freguesia, Márcio Teixeira, colocou esta

comparticipação a votação, sendo a mesma aprovada com 7 votos a favor, 2

abstenções e 0 contra. -----------

---- Ponto 5. Outros assuntos de interesse----------------

-----A vogal eleita pela coligação Cumprir Santa Cruz (PPD/PSD.CDSPP), Michele

Martins, levantou duas questões, sendo a primeira referente ao estacionamento na

Achada. Sendo que o estacionamento previsto será na horizontal, e dado que há falta

de estacionamento, a vogal questionou o que está previsto para fazer face a essa

necessidade. A segunda questão prende-se com os derrames e com a falta de água

potável que continuam a se verificar, mencionando um grande derrame no Rochão, na

estrada de acesso ao Borracheiro. -------

-----O Tesoureiro Mário Teixeira pediu que, em relação aos derrames e à falta de água,

sejam dirigidos alertas à Câmara Municipal, e explicou que esta está a tentar resolver

o estado de degradação da rede de água, sendo que os recursos são limitados para

solucionar este problema em todo o concelho. Alertou também para a existência de

derrames de água de pena, não potável, que não diz respeito aos serviços camarários.

-----O Presidente Pedro Fernandes considerou que estas são novamente questões a

serem dirigidas à Câmara Municipal, quer ao presidente quer ao vereador com a

responsabilidade das obras dos estacionamentos, aconselhando também que os dois
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representantes eleitos pela coligação Cumprir Santa Cruz (PPD/PSD,CDSPP) levantem

estas questões nessa instância.

-----O Tesoureiro Mário Teixeira solicitou ainda que qualquer proposta ou atividade a

ser incluída no orçamento do próximo ano seja enviada até 31de outubro de2023.--

-----C. Público - Período de intervenção

-----A munícipe Catarina Araújo expressou a sua profunda preocupação com a situação

da falta de segurança na Rua Maria Ascensão, e repetiu o pedido já realizado pelo seu

irmão na assembleia passada, de instalação de passadeiras e redutores de velocidade,

afirmando-se também disponível para apresentar este pedido e reclamação em outras

instâncias adequadas. Afirma já ter presenciado situações de elevado risco, como

carros em contramão, corridas de automóveis na via pública, altas velocidades,

buzinadelas a qualquer hora do dia, estacionamentos nos passeios em desrespeito

pelos peões e outros comportamentos irregulares, ilegais e potencialmente lesivos da

segurança dos peões, moradores e de outros condutores, tendo-se registado já o

atropelamento de vários animais. Por estes motivos, a munícipe reforça o pedido de

medidas e de controle dos efeitos desta falta de civismo, que é conhecida e que é

necessa fl o eq uactonar. ------------

-----Outra questão levantada pela munícipe relaciona-se com a zona situada em frente

ao Rui Fernandes, que forma uma espécie de vale, oferecendo muito pouca visibilidade

para quem saida vereda. lnformou que será entregue um pedido à Câmara Municipal,

mas que a solução para esta situação é de extrema urgência

-----O Tesoureiro Mário Teixeíra reconheceu a gravidade do problema, que é da

competência da PSP e da Administração lnterna, e informou que foram vários os

pedidos já feitos, por vários membros da Junta de Freguesia, sendo a resposta da PSP

negativa, dado que considera haver número insuficiente de queixas e ocorrências que

possam justificar uma maior supervisão na Camacha, Será preciso apresentar mais

queixas para que a PSP possa começar a agir, tendo por isso solicitado que a população
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o faça sempre que possível, com o máximo de informação que consiga reunir,

relembrando ainda que há prazos legais para que as entidades respondam.--------------

-----O Presidente Pedro Fernandes informou que o pedido dos limitadores de

velocidade foijá efetuado e aprovado, faltando ainda a sua instalação. lnformou ainda

a munícipe dos locais para onde os limitadores de velocidade estão previstos.

-----A munícipe Catarina Araújo referiu a possibilidade de que a população faça um

abaixo-assinado, tendo-se voluntariado para a recolha de assinaturas, iniciativa esta

que foi apoiada pela assembleia.

-----O munícipe João Araújo interveio para reforçar o pedido da munícipe Catarina

Araújo e para agradecer a colocação de um poste de luz na vereda de acesso à sua

habitação. Pediu ainda informações sobre a data e hora da reunião de assembleia de

câmara municipal, de forma a que possa assistir e levar estas questões a essa instância.

----Os munícipes José Gonçalves, Teresa Andrade, Eulália Nunes, Reinaldo Freitas

reforçaram também o pedido de segurança na estrada, afirmando que bastaria uma

simples visita de alguns minutos à zona desde o Millennium até José Nunes, que rnais

parece uma extensão da via expresso, para que as entidades competentes possam

aferir da urgência da resolução desta questão. Foi ainda referido que se verificaram já

vários acidentes nessa zona, sendo um deles um atropelamento mortal.

-----O Presidente da Junta de Freguesia, Pedro Fernandes, apoiou e partilhou das

preocupações expressas, sugerindo aos munícipes a realização de um pedido ou de um

abaixo-assinado, que a Junta de Freguesia enviará às entidades competentes (Estradas

da Madeira), dado que se trata de uma estrada regional, como forma de insistir na

resol ução destas q uestões. -

-----O Secretário, André Teixeira, interveio para referir que considera ser muito

importante que todos os cidadãos façam pedido e reclamação a quem de direito,

sendo que a junta também o vai fazer, por saber que o número de ocorrências da

Camacha baixou relativamente ao ano anterìor, sendo por isso difícil de justificar a

necessidade de mais policiamento. A denúncia pode ser feita contra terceiros,

anonimamente. Se o número de queixas destas ocorrências aumentarem, porque
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infelizmente elas existem, tal facilitará a intervenção da PSP. Pede para que se

reforcem os pedidos e denúncias, apelando a que todos os cidadãos sejam mais

proactivos e reivindicativos em relação aos problemas da sua comunidade.

-----O Presidente da Mesa da Assembleia, Márcio Teíxeira, terminou a reunião com

uma reflexão sobre os resultados eleitorais do domingo anterior, apelando a que os

partidos com assento nesta assembleia e não só conduzam a sua ação e campanha

eleitoral de forma mais assertiva e verdadeira, de forma que os extremismos não

tenham representatividade.

Não havendo mais nada a tratar, o Presidente da Mesa da Assembleia, Márcio Teixeira,
deu por encerrada a reunião pelas vinte e uma e quarenta minutos.--

Presidente da Mesa da Assembleia

(AntónÍo Teixeira)

Primeira Secretária

(Lilíana Marcelina Camacho da Gama)

Segunda Secretária

Õ.ÀrRnr" \lqqR0^
(Catarina lsabel Baptista Vieira)
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